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 «ЦИФРОВАЯ   ТРАНСФОРМАЦИЯ СТРОЙОТРАСЛИ»СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

с.1 В прошлом году нами был об-
новлен и расширен с точки 
зрения тематик «Стандарт 

«умного» города». Мы синхронизировались с 
ключевыми показателями других националь-
ных проектов. Передовые технологии и циф-
ровая трансформация носят сквозной харак-
тер, и при формировании современного обли-
ка «умного» города нельзя мыслить рамками 
исключительно городского хозяйства, энерго-
эффективности стройки или ЖКХ. Концепция 
проекта «Умный город» затрагивает и сферы 
здравоохранения, образования, туризма, куль-
туры, спорта и многие другие, которые мы 
«взяли на вооружение» при актуализации про-
фильного стандарта.

Можно ли сегодня говорить о том, что в 
стране уже сформировалась полноценная 
система интеллектуального развития  
городов?

Нашей целью не является создание единой 
системы или платформы для «умных» городов. 
Внутри каждого блока — будь то транспорт 
или обратная связь — есть комплексные реше-
ния. В отдельных блоках стандарта речь идет о 
единых федеральных платформах, которые 
стабильно показывают свою эффективность и 
активно развиваются.

Как пример — Всероссийское голосование 
по выбору объектов благоустройства, которое 
мы проводим в плотном взаимодействии с 
Минцифрой РФ. Количество граждан, участву-
ющих в этом голосовании, растет от года к го-
ду и уже составило почти 11 млн человек.

Как вы считаете, а нужен ли для проекта 
«Умный город» такой же результирующий 
рейтинг, как индекс качества горсреды?

А он уже фактически есть! Это наш индекс 
IQ городов, его результаты ежегодно, с  
2019-го, официально публикуются Мин строем 
России. С прошлого года мы стали подводить 
эти итоги на нашем главном событии года — 
Всероссийском форуме по развитию и цифро-
вой трансформации городского хозяйства 

«Умный город». Принять форум, который 
пройдет в июле, доверено одному их самых 
активных регионов в нашем проекте — 
Респуб лике Башкортостан.

Индекс IQ городов рассчитывается для му-
ниципальных образований по нескольким 
группам в зависимости от общей численности 
населения (свыше 1 млн человек, от 250 тыс. 
до млн, от 100 тыс. до 250 тыс. и до 100 тыс. 
человек). По результатам последнего подсче-

та, среднее значение индекса достигло 52,6 
балла из 120 возможных, продемонстрировав 
рост в 16% за год.

Ответственные девелоперы в своих про-
ектах сейчас активно используют сервисы, 
которые, на наш взгляд, как раз соответ-
ствуют проекту «Умный город». Что это да-
ет бизнесу?

В вопросе цифровой эксплуатации и допол-
нительных сервисов следует четко разделить 
жилой фонд, который только строится или 
планируется, и тот, который уже эксплуатиру-
ется.

Задействование интеллектуальных реше-
ний для нового жилья — требование рынка. 
Люди привыкают к жизни с максимальным 
использованием цифровых сервисов, поэтому 
их внедрение девелоперами — в первую оче-
редь вопрос соответствия запросам потенци-
альных покупателей таких объектов недвижи-
мости. Наличие «умных» элементов становит-
ся для людей таким же определяющим при 
покупке жилья фактором, как месторасполо-
жение дома, архитектурное решение, плани-
ровка, прилегающая территория и прочее.

Как бы вы оценили уровень вовлеченно-
сти отрасли в технологии информацион-
ного моделирования (ТИМ)?

Строительство — консервативная отрасль, 
и путь других государств по внедрению ТИМ 
занял десятки лет. Мы сейчас находимся на 
крайне важном этапе, когда создается база 
для дальнейшего масштабного применения 
ТИМ в стройке.

Важный элемент нашей работы — разви-
тие нормативной базы. Обязательность внед-
рения ТИМ урегулирована действующими 
нормами постановлений правительства РФ 
№331 от 5 марта 2021 года и №2357 от 20 де-
кабря 2022 года. Помимо этого, уже утвержде-
ны 12 ГОСТов в сфере ТИМ и шесть сводов 
правил (СП), в том числе СП 333, касающийся 
формирования инфомоделей на различных 
стадиях, и СП 328 (правила описания их ком-
понентов).

На заключительном этапе утверждения на-
ходится базовый стандарт Единой системы 
информационного моделирования, действует 
ТК 505. Кроме того, мы формируем новое по-
становление правительства, которое даст воз-
можность зафиксировать набор требований к 
инфомодели и ответственность за ее ведение 
на протяжении всего жизненного цикла зда-
ний. Это сейчас мы обсуждаем с участниками 
отрасли.

Также ведется подготовка к переходу участ-
ников долевого строительства на ТИМ, кото-
рые станут обязательны с середины 2024 года. 
Параллельно координируем с точки зрения 
запроса крупных заказчиков доработку отече-
ственного программного обеспечения и ведем 
обучение кадров, в которых нуждается строй-
отрасль с учетом расширения ТИМ.

Проводилось ли исследование на реаль-
ной стройплощадке: какова разница в ито-
гах при работе с «цифрой» и без?

У нас есть опыт столичного стройкомплек-
са, где обеспечен наиболее масштабный пере-
ход на технологии информационного модели-
рования и «безбумажное» сопровождение 
проектов.

Принципы бесшовного взаимодействия в 
рамках единой информационной среды обе-
спечивают обмен данными между всеми 
участниками проекта в онлайн-режиме. Даль-
нейшая эксплуатация, построенная на прин-
ципах наблюдаемости и автоматизации про-
цессов, дает существенный экономический 
эффект.

Константин Александрович, скоро вы 
будете вручать I Национальную премию за 
вклад в развитие цифровизации городско-
го хозяйства «Умный город». Уже известно, 
какие проекты преимущественно были 
представлены на конкурс, какие из них са-
мые жизнеспособные, тиражируемые?

Главная цель мероприятия — показать 
опыт наших регионов и создать площадку для 
диалога и его масштабирования. Всего на рас-
смотрение Экспертного совета было представ-
лено почти 200 решений. Больше всего реше-
ний (20) поступило в номинации «Безопас-
ность», немногим менее претендентов оказа-
лось по направлениям «Геоинформационные 
технологии» и «Туризм».

Хотелось бы отметить и высокую актив-
ность наших регионов: 52 субъекта РФ реши-
ли заявить свои наработки. Особо стоит под-
черкнуть при этом, что на конкурс представля-
лись только уже реализованные решения, до-
казавшие свою социально-экономическую 
эффективность. У нас действительно много 
достойных решений — и огромная благодар-
ность коллегам в регионах за то, что они не 
останавливаются. Отдельное спасибо в год 
99-летия хочется сказать «Строительной газе-
те», которая стала генеральным информаци-
онным партнером премии.

Первые итоги — информация о финали-
стах премии, вышедших в топ по итогам экс-
пертной оценки, уже нами опубликована. А 
имена победителей и регион, завоевавший 
гран-при, будут названы 13 апреля на торже-
ственной церемонии, которая пройдет в 
Красно ярске.

Владимир ТЕН

П
ри создании новой кольцевой надзем-
ной линии метрополитена в столице 
Узбекистана использовались инстру-
менты программного комплекса Model 
Studio CS от российского разработчика 

инженерного программного обеспечения 
(ПО) и технологий АО «СиСофт Девелоп-
мент». В проекте также участвовал его авто-
ризованный партнер, местный поставщик 
ПО в сегменте систем автоматизированного 
проектирования — компания SOFTICA. А 
комплексным проектированием всего стро-
ительства занимался BOSHTRANSLOYIHA — 
один из ведущих республиканских проектно- 
изыскательских институтов, на счету которо-
го сотни реализованных с 1953 года масш-
табных инфраструктурных проектов.

Начало…
Строительство первого ташкентского «коль-
ца» предусматривает прокладку 54,8 км пу-
тей, возведение 35 станций, двух электро-
депо для сервисного обслуживания поездов и 
одного пункта техосмотра. Новая ветка мет-
ро будет строиться в пять этапов. В рамках 
завершенного в 2021 году первого этапа, при 
проектировании которого и применялись 
решения Model Studio CS, была проложена 
11-километровая линия с семью станциями. 
Ключевая особенность данного — пожалуй, 
самого сложного — отрезка заключалась в 
том, что он проходит по жилым массивам го-
рода и расположен в девятибалльной сейсми-
ческой зоне.

Сотрудничество «СиСофт Девелопмент» с 
BOSHTRANSLOYIHA по этому проекту нача-
лось в 2019 году. Российский разработчик 
успешно выполнил свою часть работ, вклю-
чающую поставку ПО, его интеграцию в ра-
бочие и бизнес-процессы, их автоматизацию 
и, естественно, обучение специалистов.

Компанией заказчику на рассмотрение 
были представлены следующие продукты из 

линейки Model Studio CS — «Model Studio CS 
Строительные решения» и «CADLib Модель и 
Архив». После сравнения ряда ПО от разных 
разработчиков в BOSHTRANSLOYIHA выбра-

ли именно ПО Model Studio CS, по достоин-
ству оценив преимущества российской комп-
лексной системы по сравнению с другими 
решениями, а ведь среди претендентов были 
весьма именитые игроки, мировые бренды. 
Так, конкуренцию «Model Studio CS Строи-
тельные решения» составляли ПО Autodesk 
Advance Steel, Tekla, Bentley Prosteel и 
AECOsim, ArchiCAD и другие. Соответствен-
но, «CADLib Модель и Архив» соревновался с 
Autodesk Navisworks, Intergraph Smart Review, 
Bentley Navigator и прочими. Здесь, к приме-
ру, заказчика привлекли мощный функцио-
нал для визуализации, создания электронно-
го архива, работы с календарными планами. 
Оценили в BOSHTRANSLOYIHA и допусти-
мость адаптации и доработки продукта под 

корпоративные стандарты заказчиков, инте-
роперабельность и интеграцию с наиболее 
популярными BIM-платформами, а также 
возможность построения системы управле-
ния инженерными данными.

Позже узбекские проектировщики отме-
тили практически мгновенную обратную 
связь со службой техподдержки и сопрово-
ждения проекта на стороне «СиСофт 
Девелоп мент». На все возникавшие вопросы 
были получены подробные и квалифициро-
ванные разъяснения и ответы, что помогло 
не останавливать проектирование на дли-
тельный срок. В результате реализации про-
екта получилась 3D-модель, созданная с по-
мощью «Model Studio CS Строительные ре-
шения» и соединенная в единое целое в про-
грамме «CADLib Модель и Архив».

…и продолжение
На данный момент в Ташкенте началось 
строительство второго этапа кольцевой  
линии метро, где генеральным проекти-
ровщиком по-прежнему является 
BOSHTRANSLOYIHA, а при создании новых 
станций также активно используется упомя-
нутое российское ПО.

Примечательно, что теперь в стратегию 
развития BOSHTRANSLOYIHA, в частности, 
включено намерение направить свои основ-
ные усилия в 2022-2026 годах на модерниза-
цию собственной деятельности, в том числе 
по активному внедрению в работу техноло-
гий информационного моделирования и но-
вого современного софта по проектирова-
нию и изысканиям. Как отмечают в институ-
те, данное решение было продиктовано ре-
зультатами преимуществ, полученных 
BOSHTRANSLOYIHA при практическом при-
менении инструментов Model Studio CS от 
«СиСофт Девелопмент».

Обойдя западных конкурентов
Метро в Ташкенте строится с помощью 
российского софта

www.stroygaz.ru

Слабое звено
Кто отстает в цифровой триаде 
«проектирование — 
строительство — эксплуатация»?

Владимир ТЕН

В рамках исследования «Лаборатории цифро-
визации жилья» (ЛЦЖ), с результатами кото-
рого «Стройгазета» ознакомилась одной из 
первых, выяснилось, что почти половина всех 
бизнес-процессов в управляющих компаниях 
(УК) не имеет инструментов цифровизации.

Сразу оговоримся: мы далеки от того, что-
бы обвинять большинство УК в косности, 
инертности и лени. Дело в другом — в отсут-
ствии необходимых решений на рынке: в этих 
условиях кто-то просто ждет, пока соответ-
ствующие продукты появятся, а самые актив-
ные ищут сходные решения в смежных сфе-
рах. Такие решения могут заимствоваться из 
девелопмента, телекоммуникаций, продаж и 
популярных онлайн-сервисов и приспосабли-
ваться для работы УК.

По оценкам ЛЦЖ, почти все обязательные 
бизнес-процессы УК в той или иной степени 
подлежат автоматизации, но лишь 28% из них 
можно автоматизировать за счет имеющихся 
на рынке инструментов. Еще 24% можно 
оцифровать за счет продуктов, предназначен-
ных для смежных сфер и которые еще надо 
доработать под свои задачи. До половины биз-
нес-процессов настолько специфичны и узки, 
что их программирование — это, по сути, ра-
бота с нуля.

По наблюдениям отраслевых специали-
стов, за последние два года перечень готовых 
решений для автоматизации бизнес-процес-
сов УК вырос на 20%. Впрочем, это, так ска-
жем, не уникальные продукты, а решения из 
других областей, модифицированные под за-
дачи УК самими разработчиками. «Так, напри-
мер, функции биллинга были расширены под 

специфику работы с платежными документа-
ми собственников жилья, появились инстру-
менты для планирования и выполнения задач 
по эксплуатации объектов, которые перекоче-
вали из сервисов для промышленных пред-
приятий, — прокомментировали «Стройгазе-
те» исследователи из ЛЦЖ. — Несмотря на 
появление новых сервисов, имеющихся тем-
пов внедрения новых продуктов не хватает 
для устранения разрыва «ожидание  — реаль-
ность».

По большому счету, рассматриваемая про-
блема (оцифровка всей деятельности УК) — 
большая часть процесса цифровизации сферы 
ЖКХ в целом. А это огромная работа, требу-
ющая активного стимулирования, изменения 
и дополнения в нормативно-правовой базе, 
рег ламентирующей эксплуатацию и управле-
ние жилищного фонда, что, в свою очередь, 
диктует появление целых цифровых платформ, 
задействующих обширный комплекс взаимо-
связанных и нормально взаимодействующих 
друг с другом цифровых инструментов.

Пока же большинство «управляшек» вы-
нуждены работать примерно на уровне ветхо-

заветных ЖЭКов. Конечно, некоторые процес-
сы автоматизированы даже в самых «лени-
вых» УК: просто их уже невозможно осущест-
влять в прежнем режиме (например, бухгал-
терский учет и услуги контакт-центра), а соот-
ветствующие направления полностью автома-
тизированы во всей российской экономике.

Но цифровизация других процессов требу-
ет все же больших усилий, особенно когда в 
них подразумевается взаимодействие с инже-
нерной инфраструктурой. Цифровизация ра-
боты УК способна осовременить деятельность 
компании, уменьшить трудозатраты и ручной 
труд, повысив прозрачность и качество предо-
ставляемых услуг. Ведь не секрет, что доход-
ность УК, скажем так, несколько отличается от 
доходности нефтетрейдеров. Таким образом, 
цифровизация — также инструмент для повы-
шения маржинальности УК.

Итак, что делать? Собственно, решение 
этого вопроса лежит на поверхности. Активно 
внедряя технологии информационного моде-
лирования на стадии проектирования и стро-
ительства, производители софта несколько 
«забыли» о последней и, наверное, самой важ-

ной части этой триады — стадии эксплуата-
ции. То есть следует расширить границы 
оцифровки проекта до стадии эксплуатации. А 
прибавив к этому IoT-технологии, возможно-
сти искусственного интеллекта и Big Data, 
можно получить искомый результат. Очень 
важно при этом, что называется, окунуть про-
изводителей цифровых продуктов в жилищно- 
коммунальную стихию. Потому что на рынке 
большинство айтишников сейчас ориентиру-
ется на потребности проектировщиков и стро-
ителей, и лишь совсем малая часть их работа-
ет на нужды УК. Хотя здесь — океан возможно-
стей.

Кстати 
 Ранее Фонд «Институт экономики 

города» презентовал свой взгляд на 
разработку стандартов деятельности 
по управлению многоквартирными 
домами (МКД), видя в этом базу 
взаимодействия собственников 
жилья и УК. При этом силами АНО 
«Умный МКД» и привлеченными 
экспертами ведется подготовка  
к регламентации цифрового развития 
коммунальной сферы. Все это 
способно помочь ликвидировать 
технологический разрыв, 
наблюдаемый сейчас в ЖКХ.
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«Цифра»  
вне рамок

Цель проекта «Умный город» 
— в первую очередь комфорт 

и безопасность россиян

Константин МИХАЙЛИК, 
заместитель главы Минстроя России:
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